



Cesar Enrique Utrilla Domínguez

Sergio Jiménez Ruiz

Medicinas locales en los Altos de Chiapas

INTERCULTURALIDAD Y SALUD II.

Segundo semestre “A”

Cuando se toma en cuenta el contenido de este texto, el objetivo que se tiene este dicho trabajo consiste en mostrar cómo, en el imaginario público, con la diversidad de las medicinas locales se ha redondeado, de tal manera progresiva hasta la medicina herbolaria, razón de las correspondencias que se pueden encontrar entre esta y la racionalidad moderna.

Durante una investigación de campo en Chiapas se encontró, que la medicina herbolaria es solamente una de varias formas locales de conocimiento médico y en general no es el conocimiento más importante para la mayor parte de las poblaciones, están definidas como "indígenas". Un grupo de médicos indígenas constituido desde el inicio de la década del año 1980 en la región, está alcanzando, al final del siglo XX para construir un discurso hegemónico acerca de la imagen pública de la medicina indígena, convirtiéndose en la autoridad para determinar la autenticidad de los reclamos por reconocimiento de otros médicos locales.

Todas las relaciones entre las medicinas locales y de la cosmopolita han sido muy complejas desde un inicio y se han mantenido con un alto nivel de complejidad hasta el presente.

Con la gran violenta comunicación intercultural que se estableció a partir de ese momento, dio pie a un largo proceso de hibridación a través del cual la cultura colonizadora impuso su visión, religiosa, secular, política, científica, sobre los grupos locales; en consecuencia, las sociedades locales, se sumergieron en el proceso de apropiación y adaptaron elementos de la terapéutica española medieval y de la cosmovisión religiosa cristiana en sus prácticas y saberes médicos.

pero aunque el conocimiento del médico herbolario han sido desde siempre parte del arsenal médico local, las distintas medicinas locales del país en general, los médicos locales en sus prácticas han subordinado el uso de plantas a los aspectos rituales y transnaturales.

Un tiempo después, basada en su firme desde la medicina cosmopolitana, está esta basada en su firme fe en la racionalidad, la tecnología y las relaciones instrumentales con la naturaleza se ha contemplado la posibilidad de rescatar el conocimiento empírico de las poblaciones indígenas.

El peso de esta visión se refleja en proyectos multimillonarios que buscan realizar la bioprospección sistemática de los recursos botánicos de los indígenas de la región de los Altos de Chiapas y del país.

Si lo vemos desde un punto de vista de la cosmopolitización fue posible también incorporar conocimientos locales al equipamiento terapéutico. Los mismos conquistadores españoles agregaron plantas indígenas a su farmacología; por otra parte, la medicina cosmopolita contemporánea fue capaz de añadir medicamentos derivados de remedios indígenas y técnicas terapéuticas que en un inicio se vieron con gran escepticismo.

La cosmopolitización urbana, moderna, científica, cosmopolita, homogeneizadora surge y se consolida en una incognición que subraya el valor e importancia de los conocimientos herbales médicos poseídos por los indígenas y que oscurece la importancia que posee la dimensión sobrenatural de los tratamientos médicos locales para las poblaciones locales.

En la tercera sección de este ensayo examino la manera en que el concepto de modernidad alternativa contribuye a repensar los procesos de autodefinición y búsqueda de legitimación.

Referencia bibliográfica

Ayora Diaz, Steffan Igor MODERNIDAD ALTERNATIVA: MEDICINAS LOCALES EN LOS ALTOS DE CHIAPAS Nueva Antropología, vol. XXIII, núm. 72, enero-junio, 2010, pp. 11-31 Asociación Nueva Antropología A.C. Distrito Federal, México, Nueva Antropología ISSN: 0185-0636 nuevaantropologia@hotmail.com Asociación Nueva Antropología A.C. México Sistema de Información Científica Red de Revistas Científicas de América Latina, el Caribe, España y Portugal Proyecto académico sin fines de lucro, desarrollado bajo la iniciativa de acceso abierto